

# **Columnas**Estatales

12 noviembre 2025





# SE COMENTA

Que una excelente noticia es que con la resolución a favor que emitió el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), al menos 800 productores de 15 municipios mexiquenses podránutilizar la denominación de origen para su mezcal (tema que los tenía contrapunteados con los colegas oaxaqueños), pero esto también les exigirá pasar por un proceso de certificación y cumplir con la Norma 051.

El tema tiene muchos aspectos interesantes y positivos, no solo es que la "etiqueta" en su momento les permitirá incrementar sus precios, sino que este asunto tendrá un impacto incluso en el turismo de la zona sur de la entidad, como lo celebró ayer la secretaria de Cultura y Turismo del Estado de México, Nelly Carrasco Godínez.

Que ante las constantes quejas de usuarios adultos mayores del transporte público, a quienes al abordar las unidades les han negado el descuento del Inapam, el secretario de Movilidad del Estado de México, Daniel Sibaja, advirtió que si continúan esta situación y hay reincidencias, la medida que aplicará será el retiro de concesiones. Al tiempo.

Por cierto, a través de los canales correspondientes, la Semov ha recibido más de 3 mil 700 quejas por cobros irregulares y pirámides tarifarias falsas en la unidades de transporte de pasajeros. Esto equivale a que, desde que aumentó el pasaje, van más de 142 casos de abuso ial día! por parte del pulpo camionero que no parece tener mucho temora las consecuencias.

Que más vale prevenir, así que se ha "blindado la frontera" entre el Estado de México y Michoacán. Y es que el titular de la Secretaría de Seguridad mexiquense señala que, aunque no se ha dado una subida en incidencia delictiva en la zona sur y norte del Estado de México después del asesinato del ex alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, se reforzó la vigilancia con más de 200 elementos en los municipios colindantes, en sus límites con aquel estado. No, pues menos mal.



# LA MAQUINITA

# Blinda frontera del Edomex

:::: El despliegue de seguridad anunciado por **Cristóbal Castañeda Camarillo** en los límites



Cristóbal Castañeda.

con Michoacán es una acción que demuestra previsión y responsabilidad. Tras el asesinato del exalcalde de Uruapan, la decisión de reforzar la frontera con 260 elementos refleja una estrategia enfocada en la prevención, antes que en la reacción. En una zona donde históricamente han operado grupos delictivos, la presencia coordinada de la Guardia Nacional, el

Ejército y la Secretaría de Seguridad del Estado de México es una señal de firmeza ante posibles riesgos. Castañeda Camarillo acierta al mantener la vigilancia permanente.

# Resultados positivos

:::: La disminución de los homicidios dolosos en el Estado de México es un avance que no



Delfina Gómez Álvarez.

puede pasar desapercibido. Bajo el liderazgo de **Delfina Gómez**, la coordinación entre las fuerzas federales y estatales parece estar dando resultados tangibles. Que la entidad haya dejado de ocupar los primeros lugares en violencia letal no sólo es un dato alentador, sino una señal de que la estrategia de la Mesa de Paz está funcionando en la prácti-

ca, más allá del discurso. Sin embargo, el reto no termina aquí. La consolidación de la paz exige mantener este ritmo, fortalecer la inteligencia policial y garantizar que la percepción ciudadana también refleja estos logros.

# Leyes con causa

::::: La diputada **Zaira Cedillo Silva** ha demostrado que el trabajo legislativo puede tener rostro y causa. En un Congreso donde muchas veces las iniciativas se quedan en el discurso, Cedillo ha



Zaira Cedillo Silva.

impulsado temas que tocan realidades profundas: el derecho de las mujeres a decidir, la sanción a la violencia química y la protección del agua como bien público. Su papel no sólo ha sido protagónico en materia de igualdad de género, sino también en poner sobre la mesa asuntos que afectan directamente a comunidades del oriente mexiquense, donde la

escasez y el control irregular del recurso hídrico siguen siendo un problema cotidiano. Es justo reconocer que su labor no parte de la improvisación. En tiempos donde la política suele alejarse de la gente, Zaira representa una voz congruente.



# EL INSURGENTE

# Celebra logro del mezcal

:::: La declaratoria del IMPI que otorga la Denominación de Origen "Mezcal" a 15 municipios del



Mauricio Massud.

Estado de México marca un antes y un después para los productores locales. Como destacó Mauricio Massud Martínez, presidente de Concaem, este reconocimiento abre la puerta a la certificación, exportación y fortalecimiento de una bebida que refleja la identidad y el trabajo de comunidades del sur mexiquense. Más que un sello, la denominación representa

una oportunidad de crecimiento económico y posicionamiento internacional para cientos de familias que por años han perfeccionado su producción artesanal. Massud tiene razón al señalar que el mezcal mexiquense no busca competir con Oaxaca, sino complementar la riqueza cultural y productiva del país.

# Edomex sancionará el transfeminicidio



Luisa Esmeralda.

:::: La aprobación del delito de transfeminicidio en el Estado de México es un avance significativo hacia una justicia verdaderamente incluyente. Le diputade Luisa Esmeralda Navarro ha sido clara al señalar que este paso busca cerrar una brecha histórica y reconocer que la violencia contra las mujeres trans tiene causas específicas que merecen atención y sanción diferenciada.

Nombrar esta violencia es un acto político y de dignidad: significa reconocer que existen vidas que han sido sistemáticamente vulneradas por prejuicios, odio y discriminación, y que el Estado tiene la responsabilidad de protegerlas. Más allá del debate legislativo, esta reforma representa una victoria para los derechos humanos y la diversidad.

# Blindarán plazas

:::: El operativo Buen Fin en Ecatepec demuestra que la seguridad también puede construirse desde la cercanía y la coordinación. La alcaldesa Azucena Cisneros entendió que no basta con te-



Azucena Cisneros

ner más policías, sino con sumar esfuerzos entre los tres niveles de gobierno y el sector empresarial para garantizar que las familias compren y convivan sin miedo. En un municipio con retos de seguridad tan evidentes, ver a la Marina, la SE-DENA, la policía estatal y la municipal trabajando juntas es un mensaje claro: la prevención empieza en la calle y con pre-

sencia real. La participación de Coparmex y del Consejo de Seguridad Empresarial muestra que la seguridad es tarea compartida, no exclusiva de las autoridades. Si la coordinación se mantiene Ecatepec podría empezar a cambiar la percepción que por años lo ha marcado.

# CAPITAL



### DESABASTO

Comentan que la escasez de gas LP, ya no solo golpea a las familias mexiquenses, sino a sectores que dependen de él para mantener en marcha servicios básicos. Funerarias, panaderías, cocinas y talleres han resentido el desabasto, sin que la autoridad correspondiente emita una explicación clara sobre las causas o los tiempos para normalizar el suministro y lo peor, el mercado negro reaparece.

### OTRA VEZ

Aseguran que el nuevo cierre de la carretera Tenango-Tenancingo, reabre una herida que no cicatrizó desde el hundimiento de junio de 2024. A casi año y medio, la carretera vuelve a fracturarse por el mismo mal estructural, que entonces se atendió de forma provisional. Este nuevo colapso evidencia la falta de mantenimiento de fondo y la fragilidad de la vía.

### SOLIDARIOS

Dicen que tras el cierre de sus Centros de Acopio en el Estado de México, la Cruz Roja Mexicana dio a conocer, la movilización de 34 toneladas de ayuda humanitaria con destino al estado de Veracruz para apoyar a personas afectadas por las Iluvias. El volumen de donativos provino directamente de la solidaridad de los ciudadanos, en municipios específicos donde se ubicaron los centros, incluyendo Toluca, Naucalpan y Huixquilucan.

### SIN IMPULSOS

Cuentan que la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes advierte que el Buen Fin, aunque busca impulsar la economía, también fomenta el consumo impulsivo y la compra de artículos innecesarios, además consideran muchas ofertas son engañosas, pues se venden productos obsoletos y se encarecen los pagos a meses sin intereses.

columnalospasillos@gmail.com



# El Sol de Toluca



# Ejercicio presupuestal eficiente, reto para la administración judicial

**El pasado** viernes la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión aprobó en lo particular el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2026, que contempla un gasto de lo billones!93 mil 683.7 millones de pesos; es decir, 5.9 por ciento más que lo establecido en 2025.

l propuesto contempla ya el gasto aprobado para las nuevas estructuras del Poder Judicial: el Tribunal de Disciplina Judicial y el Órgano de Administración. Igualmente considera en su artículo 9, la obligación de implementar, con base en una meta de ahorro, las medidas para la reducción del gasto destinado a las actividades administrativas, de apoyo y del presupuesto regularizable de servicios personales, debiendo publicarlas a más tardar el último día hábil del mes de febrero de 2026.

Para el caso del Estado de México, se encuentra ya en discusión en comisiones y deberá estar aprobado a más tardar el 15 de diciembre de este año. Sin duda, 2026 será un reto importante en materia de ejercicio presupuestal para los Poderes judiciales, considerando las nuevas autoridades, las modificaciones estructurales y las tareas tendentes a la implementación del Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares para 2027.

El ejercicio presupuestal eficiente constituye un pilar estructural para el adecuado funcionamiento del Poder Judicial, en tanto asegura que los recursos públicos asignados se administren con racionalidad, transparencia y conforme a los principios constitucionales de eficiencia, eficacia, economía y honradez. En el ámbito judicial, es condición indispensable para garantizar la independencia jurisdiccional y el acceso efectivo a la justicia.

La administración óptima del presupuesto no solo se relaciona con la ejecución contable, sino que implica la planificación estratégica, el control interno, la evaluación de resultados y la previsión de necesidades institucionales a corto y largo plazo.

Desde la perspectiva jurídico-administrativa, el presupuesto constituye una herramienta normativa que delimita el marco de acción del órgano de adminis-

tración judicial, determinando las metas operativas y los programas prioritarios que deben ejecutarse durante el ejercicio fiscal. La eficiencia presupuestal, en este contexto, implica la capacidad institucional para transformar los recursos asignados en bienes y servicios de calidad para la ciudadanía: infraestructura jurisdiccional adecuada, programas de capacitación judicial, tecnologías de gestión procesal, profesionalización del personal y mecanismos de transparencia que fortalezcan la confianza pública en la justicia.

El órgano de administración judicial tendrá un papel determinante en este proceso, pues será el responsable de coordinar, vigilar y ejecutar el gasto institucional conforme a los planes operativos autorizados. Su labor no será meramente contable, sino estratégica. A través de sus decisiones se definirán prioridades institucionales, se articularán políticas internas y eadoptan medidas de control que permitan racionalizar el gasto sin afectar los estándares de calidad del servicio público de impartición de justicia.

En esta línea, para su eficiencia deberá anticipar escenarios, evaluar cargas de trabajo, diagnosticar necesidades estructurales y generar indicadores de desempeño que permitan una asignación del gasto congruente con la realidad institucional. Por ejemplo, la determinación de nuevos espacios jurisdiccionales, la implementación de tecnologías para la gestión de expedientes, la contratación de personal especializado o la actualización de infraestructura requerirán un análisis técnico que soporte cada inversión y asegure su utilidad jurisdiccional y administrativa.

Ello implicará establecer controles internos efectivos, mecanismos de rendición de cuentas y auditorías periódicas que certifiquen el uso correcto de los recursos; medidas que no solo protegen el interés público, sino que fortalecen la legitimidad del Poder Judicial frente a la ciudadanía y otros poderes del Estado. La transparencia en el gasto y la eficiencia en su ejecución son componentes esenciales de la confianza pública en la función jurisdiccional.

Sin una administración judicial sólida, orientada a resultados y con una visión estratégica del presupuesto, el éxito del nuevo modelo judicial sin duda se verá limitado.

Así, la relevancia del ejercicio presupuestal eficiente radica en que constituye una condición necesaria para el cumplimiento de los fines constitucionales del Poder Judicial. La correcta administración del gasto no es un fin en sí mismo, sino un medio para garantizar que la impartición de justicia se realice con calidad, con oportunidad y bajo estándares de profesionalismo. En este sentido, el Órgano de Administración judicial se erige como un actor decisivo para asegurar que los recursos públicos sirvan efectivamente para fortalecer la función jurisdiccional y preservar el Estado constitucional de derecho.





## **DESDE LAS ALTURAS**

### ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Los diputados de Morena y sus aliados, junto con el Gobierno federal no entendieron o no quieren entender la molestia que existe en el campo.
- Los bloqueos y las muestras de enfado de campesinos no fueron tomados en cuenta, el presupuesto para este sector no es el que se esperaba, se mantiene limitado.
- En el Estado de México, un grupo de líderes de ramas de producción se reunieron con legisladores de diferentes fracciones para solicitar que al presupuesto del año entrante se le de apertura y los campesinos puedan opinar.
  De acuerdo a Vicente Álvarez, dirigente del sistema
- De acuerdo a Vicente Álvarez, dirigente del sistema producto maíz, la reunión fue positiva y se van a reunir de nueva cuenta para ahondar sobre el asunto.
- Aunque lamentablemente trascendió que fue desde la fracción oficialista, los que pusieron en la mesa que asistiera la titular de la Secretaría del Campo, algo que parece inútil.
- Nada tiene que ver la funcionaria en un diálogo de campesinos con legisladores para discutir el presupuesto.
  Su participación sólo provocaría problemas ya que la animadversión de la funcionaria para con algunos líderes es evidente.
- Falta que Morena y aliados quieran imponer que asista el asesor de la secretaria y ex diputado de ese partido, Max Correa.
- Des de la federación el recurso al campo tiene como prioridad el asistencialismo y no el apoyo a la productividad que tendría que ser la función principal.
- Insensible el Gobierno federal ante la molestia del sector, los cañeros se manifestaron frente a la Secretaria de Agricultura y bloquearon casetas.
- · COMENTARIO DEL DÍA:
- El Buen Fin y la coordinación de tres secretarías.
- El objetivo es tener una derrama económica superior a la del año pasado en un 12 %
- La Secretaria de Seguridad reforzará la seguridad con 3 mil 290 elementos y el transporte público ampliará su horario desde las 4 am y hasta las 12 de la noche.

TODO APUNTA A que tanto el Gobiemo federal como todo el aparato oficialista, incluido evidentemente los diputados y senadores de Morena, así como sus allados del Partido Verde y del Trabajo no entendieron el primer mensaje que mandaron los campesinos.

Minimizaron los actos de molestia que realizaron diferentes organizadones principalmente maiceros, debido al pésimo trato que les handado y al bajo precio de garantía.

En cambio, desde el sexenio de AMLO han abierto las fronteras para permitir la entrada indiscriminada de diferentes granos, especialmente el maíz.

Cuando se esperaba que desde la administración federal atendieran el reclamo de los trabajadores del campo, la respuesta fue contraria.

Está claro que han minimizado el malestar, la inconformidad en el campo no les representa un asunto delicado o al menos eso han demostrado, porque, como lo anotamos en este espacio, intentaron reducir un movimiento, colocando en diferentes espacios periodisticos que los líderes que encabezaban los bioqueos eran del PRI y del PAN.

En general el campo siempre ha sido un tema sensible, pero para la actual administración no representa un peligro.

Y la muestra más clara es que en el presupuesto, cuando se esperaba un incremento en los recursos dirigidos al sector productivo, resulta que es todo lo contrario.

En términos reales es casi lo mismo, pero disminuye si se toma en consideración la inflación del último año, con todo y que el indicador, inusualmente ha sido muy bajo.

El presupuesto tiene como principal destino los programas asistenciales y en el caso del campo, la productividad fue dejada de lado una vez más. Invierten más en el tema asistencial y tal parece que no les interesa si se produce o no. Una vez más, el Plan México parece que se convierte en letra muerta.

Ayer mismo una vez más, otro sector del campo, en este caso los cañeros bloquearon las instalaciones de la Secretaria de Agricultura y algunas carreteras. Trabajadores de al menos 9 estados encabezaron esta muestra de inconformidad. La petidón elaborar un plan de rescate.

### EL CAMPO EN EL ESTADO DE MÉXICO Y EL INTENTO DE CAMPESINOS POR TENER UN PRESUPUESTO QUE BENE-FICIE A LOS QUE PRODUCEN.

Ayer se reunieron un grupo de campesinos, líderes de al menos 16 ramas de producción con diputados de diferentes fracciones.

La petición fue muy clara, de acuerdo a Vicente Álvarez, líder del sistem a producto maíz y quien hace un par de semanas, en una conferencia de prensa que no cayó nada bien en la Secretaria del Campo, destacó el mal momento que atraviesa ese sector.

Abrir una mesa de diálogo para opinar sobre el presupuesto que se va a dirigir al campo fue el objetivo de la plática.

Como era de esperarse y de acuerdo a varias versiones de quienes estuvieron en la reunión, la legisladora del Partido Verde aliado de Morena y que encabeza la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Forestal, Vanessa Linares, en todo momento defendió su postura oficialista.

Y no faltó el que propusiera que a la reunión que van a tener la semana que entra, estuviera presente la secretaria del Campo, María Eugenia Rojano, algo que parece inútil y así lo hicieron saber los líderes campesinos.

Sería un obstáculo y es que la funcionaria, además de que no se ha reunido con casi nadie, no tiene una relación, ni profesional con varios de los líderes que estaban o estarían en la sesión.

Por otro lado, se supone que van para tener un diálogo con los legisladores en relación al presupuesto, un asunto en el que nada tiene que ver la secretaria, porque de todas formas no apoya al sector productivo, tal y como ha ocurrido en los últimos dos años.

Los productores y líderes campesinos esperan que en el Estado de México se tenga un diálogo con los diputados, algo que no pasó en la federación.

Vicente Álvarez externó que medidas de presión no son bien vistas en este momento. Es mejor el acercamiento y buscar entre las dos partes una solución a uno de los sectores más importantes de la economía.

No es malo que al agro lleguen apoyos sodales, pero sin duda siempre será más importante que se le destinen recursos a la productividad, algo que no ha ocurrido en los últimos años.

### COMENTARIO DEL DÍA: EL BUEN FIN. COORDINACIÓN ENTRE SECRETARÍAS ESTATALES, EL OBJETIVO ALCAN-ZAR UNA DERRAMA ECONÓMICA SUPERIOR A LA DEL AÑO PASADO EN AL MENOS UN 12%.

El Buen Fin es uno de los eventos en el plano económico más importante del año.

Es por eso que tanto en el sector empresarial, como en los diferentes niveles de gobierno buscan darle a los consumidores las mejores condiciones tanto de seguridad como de comodidad para hacer sus compras.

De acuerdo a Laura González, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, se espera una derrama que puede rebasar los 28 mil millones de pesos, eso quiere decir que estarían un 12 por ciento por arriba de la cifra que se alcanzó el año pasado.

La Secretaria de Seguridad, va a reforzar la seguridad con 3 mil 290 elementos y equipos de apoyo como los caninos y equinos.

Por su parte en Movilidad explicaron que el transporte público, especialmente el Mexibús se ampliará de las 4 am a los 12 de la noche.

En el Valle de Toluca también aumentarán el horario del servicio.



HERALDO

# ideas CVOCES

# editorial

EL PRÓXIMO BUEN FIN 2025 NO SOLO TRAERÁ DESCUENTOS Y VITRINAS ILUMINADAS: también un enorme despliegue policial en todo el Estado de México. Desde la medianoche del 13 hasta el último minuto del lunes 17 de noviembre, la Secretaría de Seguridad estatal pondrá en marcha un operativo que cubrirá los 125 municipios con 3 mil 290 elementos, 208 patrullas, además de 25 caninos y 25 equinos. Un esfuerzo logístico considerable, anunciado por el titular Cristóbal Castañeda Camarillo, que busca garantizar tranquilidad en uno de los fines de semana más intensos del año.

Y es que el Buen Fin ya no es solo un evento comercial: es una prueba de convivencia social. Multitudes en centros comerciales, cajeros automáticos repletos, calles saturadas y compradores con efectivo o tarjetas en mano. Todo esto, en un contexto donde la delincuencia aprovecha cualquier descuido. De ahí la importancia del despliegue de seguridad que, si se ejecuta con estrategia y coordinación, puede marcar la diferencia entre un fin de semana de consumo ordenado y uno de caos o violencia. La verdad es que en años anteriores los robos a transeúntes, el fraude digital y los asaltos a tiendas empañaron la idea del "fin de semana más barato del año". Por eso este operativo no solo protege los bolsillos, sino también la confianza de los ciudadanos. Porque para muchos, salir a comprar sigue siendo un acto de riesgo.

Sin embargo, la seguridad no puede quedarse en la superficie. No basta con patrullas visibles vigilando plazas. Hace falta presencia efectiva, coordinación con policías municipales y monitoreo constante en línea, donde también abundan los engaños y ventas falsas. El Buen Fin digital también necesita guardianes.

El reto será mantener el equilibrio: cuidar sin intimidar, vigilar sin coartar la libertad de quienes solo buscan aprovechar una oferta. Si el operativo logra eso, no solo se protegerá al consumidor, también se fortalecerá la confianza en las instituciones. Porque la seguridad, al final, también puede ser una forma de bienestar social.